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不破不立，要转型升级和摆脱三十
几年工业化遗留下来的安全隐患、环境
污染等一系列问题，就要勇于整改淘汰
一些旧产能。晋江的思路是，推动标准
化园区建设倒逼产业升级。

晋江结合“三年双万”计划和泉州
市推进园区标准化建设的统一部署安
排，对晋江现有园区产业的情况进行摸
底排查。先后推出《关于破解空间要素
制约助力经济高质量发展若干意见（试
行）》《晋江市工业（产业）园区标准化建
设三年行动方案》等一系列改革措施，
并于去年 11月成立晋江市工业（产业）
园区标准化建设工作领导小组，全力统
筹推进晋江工业（产业）园区标准化建
设试点工作。

晋江及时抓住这股政策力量，通过
倒逼与优化，鼓励和支持各种产业园区
的打造和发展。

满誉机械为了扩大生产提容增效，
引进新的技术和设备，所以申请了提容
增效。林志群告诉记者，公司项目于去
年 12月份开工，现在已经完成桩基工

程部分，计划今年年底完成全部工程项
目，明年年初达到投产目的，投产后的
效益预计将整个企业生产营业额提高
30%左右。

满誉机械之所以可以进行改扩建，
主要得益于晋江经济开发区近期正式
启动的各园区工业用地亩均产出、亩均
税收热力图评价模式。在“亩均产出热
力图”上，以红、黄、蓝等7个颜色，标注
着企业地块从规下到亩均产出 1500万
元以上的7种不同区间，颜色越“暖”效
益越好，亩均论好坏一目了然。

“我们现在亩均产出在 500万~800
万元的‘黄色档’。经过改扩建以后，就
能上档提升，向更‘暖’的色调靠拢，提
升发展的‘热力值’。”林志群笑着说。

“虽然满誉机械企业发展势头良
好，但因为占地面积较大，亩均效益并
不突出。”晋江经济开发区党工委书记
许国鑫介绍，在绘制热力图的过程中，
经济开发区梳理出不少这样的企业，并
决定首期重点推动五里园东片区企业
用地效益的改造提升，其中，满誉机械

的闲置用地改扩建项目就是重要“抓
手”之一。

“经济开发区企业产出效益‘热力
图’的绘制，统筹了工业用地产出、空
间、能耗 3本账册，解决了政府对企业
发展底子不清的问题，为后续亩均效益
评价机制的出台提供了数据支撑。”晋
江市工信局局长林永红介绍，摸清企业
发展底子以后，政府可更有的放矢地实
施“促先进”“催后进”的政策，对亩均效
益高的企业进行正向激励，为“好生”赋
能；对亩均效益低下的企业进行倒逼，
促“差生”转优或淘汰退出，推动产业高
质量发展。

林永红表示，通过园区标准化建
设，可以盘活一批低效用地、低效厂房，
出清一批小散乱污企业，从而腾出更多
的空间，为晋江下一步整个经济的发展
积蓄后劲。

晋江经济开发区首创的企业“热力
图”做法，正在被泉州市各县、市、区及
晋江各街镇园区所借鉴，以点向面，晋
江标准化园区建设进入“快车道”。

传承与蝶变 晋江标准化园区建设“加速跑”
本报记者 蔡明宣 许春 陈巧玲

对于进行标准化园区改造的企业而
言，空间形态更多元化是一方面，配套商
业、宿舍等多种物业形态则是另一方面；此
外，允许园区的工业物业进行分割转让等
多种灵活的操作方式也备受企业推崇。

与原先相比，园区地块容积率达到
3.0，建设面积是原来的两倍。

在晋江新一轮改革中，通过标准化园
区建设，实现对低端产业园区的升级改造
成为主要方向。位于深沪的富联漂染印花
工业有限公司正是其中典型。

富联漂染印花工业有限公司（简称：富
联）前身是一家产能较为落后且厂房闲置
多的民营企业，是典型的低产出、高耗能的
产业形态。2020年，信泰集团投资 5亿元
收购富联，由晋江市工信局、晋江市自然资
源局牵头，多个部门配合，实施老旧工业区
改造，并对整个旧园区进行标准化提升。

去年10月，富联新厂区一期厂房完成
改造并正式投产。“改造后，我们减少了
30%人力，提高了50%效率。投产以来，一
直都是‘爆单’状态。”富联项目负责人许剑
飞给记者算了一笔账，富联成立于 1992
年，老厂房的容积率 2.0，建筑面积只有
67000平方米，改造后的新厂房容积率可
达到3.0，建筑面积多了接近一半。

在许剑飞看来，同样一块地，通过“工
改工”的方式进行改造，企业可使用的建筑
面积是原来的两倍，一方面减少企业在固
定资产上的投入，另外一方面减少企业的
生产成本，企业可以把更多的资金投入技
改中，从而不断增强行业竞争力，实现企业
的良性发展。

与此前相比，产业园的集群优势正在
凸显。

目前，晋江经济开发区绿色高端面料
整理微工业园已经面向全国招商。

作为晋江市工业（产业）园区标准化
建设的首批试点项目，绿色高端面料整理
微工业园项目总投资 12亿元，目前正稳
步推进建设当中，已聘请规划设计院完成
概念性设计方案并进一步深化。现场建
设方面已完成临时围墙建设，进场地勘、
动工。

“我们这个区域的漂染业比较发达，如
果能够把后整理做起来，便可以把更多产
业链企业引进来，把更多的研发资源整理
进园区，从而做大做强漂染业。”晋江经济
开发区安东园办主任朱冠铭介绍，目前项
目摸底 60余家后整理企业走访对接 30余
家，有 10家企业有意向入驻，下一步将重
点向省外高端后整理企业进行招商。

晋江党委政府对晋江标准化园区建设
未来的发展做了规划。

晋江市工信局局长林永红指出，去
年以来，晋江市贯彻泉州市推进园区标
准化建设的统一部署安排，策划生成 5
个标准化建设试点园区，5个试点园区主
要围绕纺织鞋服补链、集成电路延链、产
业装备和休闲食品强链，总规划面积 2
万亩，涉及改造提升项目 97个。近期将
通过坚持从点上切入，加快两批 7 个产
业项目及系列配套项目建设，示范带动
园区加快改造提升。

“晋江还将加快推动零地扩产，强化
亩均评价，加强全流程监管，联动规范整
治，着力提容增效，确保今年园区规上企
业亩均产值达 52%以上，规上企业入园率
达 40%以上，打造泉州标杆示范。”林永红
表示。

伴随着挖掘机的轰鸣声，
位于晋江经济开发区的凤竹鞋
业微工业园项目正式开工，与
其同一个园区的“满誉机械微
工业园”也正在进行下部结构
施工。此外，还有一大批专注
于智能装备、服饰、鞋业等垂直
化的园区正在谋划中……

今年是园区标准化建设推
进年，晋江将聚焦产业转型升
级、机制体制完善、功能要素整
合，打造一批产业综合体、创新
综合体，把优势资源布局在园
区，建设标准园区、绿色园区、
安全园区、智能园区、活力园
区，提高园区整体效益。

对于未来的晋江，企业有空
间发展了，产业得以“传承”发
展；产业环境变好了，越来越多
的企业在晋江“筑巢”，亦是晋江
产业蝶变发展的长久之计。

晋江这座偏居一隅的海边小城，因丰富多样
的产业集群而闻名。

据悉，晋江常住人口 206万人，经济总量近
3000亿元，城镇化率69.3%，几乎每一个镇都有一
个叫得响亮的产业代名词，如东石伞都、陈埭鞋
都、英林夹克之都等，这里已经形成了以鞋服、纺
织、陶瓷、食品、装备等为核心的产业集群，并形成
了集原辅材料供应、品牌运营及销售、机械设备及
配套等一系列产业配套。

伴随着 30多年的发展，围绕主核心产业，一
家家企业孕育而生，一栋栋厂房拔地而起，一个个
产业集群飞速发展。

然而，伴随着产业体量大，企业布局分散、厂
居混杂普遍、工业化遗留问题日益凸显。早期厂
房存在消防、绿化等诸多问题，地块的利用率并不
高，再加上厂房与厂房间缺乏整体规划，交通拥
堵、噪声污染和水电资源不足等问题层出不穷，而
更让人担心的还有火灾隐患、治安等问题。

不少业内人士告诉记者，晋江之所以能够吸
引企业留下来并持续发展，主要是这里的产业配
套供应链很齐全，政府的扶持政策与服务更加到
位，以及产业较早进行对外贸易的拓展。然而，伴
随着行业的发展，无论是身边的大企业，还是小企
业，抑或是配套的小微企业都在年年喊工厂不够
用，没有地盖新厂房。

满誉机械是生产智能化制鞋设备的企业，在
晋江经济开发区五里园占地248亩。满誉（福建）
轻工机械发展有限公司行政经理林志群介绍说，
从2006年开工到现在，该公司整体生产运营已经
达到饱和状态，在原有闲置地块上扩大生产提容
增效迫在眉睫。

早期并不科学的厂房形态，严重制约着凤竹
鞋业的发展，积极推进厂房改造以适应当下产业
的发展，是摆在企业面前的首要任务。

记者走访企业的过程中发现，有厂房的希望
通过改造提升利用率，没有厂房的希望可以买到
或者租到适合他们产业发展的标准化厂房，还有
一批企业希望可以入驻现代化的标准化园区……

显然，晋江面临着一道难题：不干预产业正常
发展的前提下，怎么在原有土地资源的基础上，聚
焦产业转型升级，腾出更多空间，扎实推进晋江产
业高质量发展。

工业化遗留的问题

“热力图”下的倒逼与优化

“园区标准化建设”
未来可期
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富联一期已投产。


